

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura

Band: 29 (1958)

Heft: 8

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXIXe ANNÉE

Parait une fois par mois

No 8. Août 1958

SOMMAIRE

L'industrie jurassienne

Excursion de la Société forestière bernoise dans les forêts domaniales des Ecorcheresses

Marché du travail — Communications officielles

Chronique économique

L'industrie jurassienne

Les conditions de la production industrielle

Il n'entre pas dans le cadre de ce travail de faire une étude historique de l'évolution de l'industrie dans le Jura, ni d'analyser toutes les causes qui ont donné l'impulsion première à l'économie jurassienne. Cependant, on constate que le Jura a commencé à se développer au point de vue industriel à partir du XIX^e siècle, date de son rattachement au canton de Berne. Cependant ce phénomène n'est pas la cause de l'essor du Jura. Il faut se replacer à l'époque et se rendre compte que la Suisse entière subissait les assauts de la révolution industrielle. Une foule de découvertes d'une grande importance commençaient à trouver leur application dans l'économie : la vapeur permettait aux ateliers artisanaux d'employer des machines plus puissantes, d'accroître le personnel, bref de transformer l'atelier en petite fabrique. Le chemin de fer ouvrait de nouveaux débouchés, permettait un écoulement plus rapide des produits, agrandissait les marchés. L'électricité et le moteur à explosion venaient compléter la série magnifique de ces innovations.

Voilà le cadre dans lequel se produisait l'industrialisation du Jura. Ce sont en somme les causes communes à toute la Suisse. Il existe cependant certains facteurs propres au Jura qui ont favorisé ou au contraire retardé ce développement. Les facteurs naturels ne sont pas favorables au Jura et ce ne sont pas ceux qui ont permis un essor rapide. Les facteurs humains, par contre, sont à la base de l'industrialisation du Jura.

Facteurs naturels

Situation et voies de communications

Très tôt les voies de communication ont emprunté les régions naturelles. Bâle est reliée à la Suisse romande par la vallée de la Birs. Porrentruy doit franchir les Rangiers pour communiquer avec le reste du pays. Le Vallon de Saint-Imier emprunte la vallée de la Suze pour se rendre à La Chaux-de-Fonds ou à Biel. Perchées sur leur haut plateau, les Franches-Montagnes peuvent atteindre Delémont par Glovelier. Elles communiquent avec La Chaux-de-Fonds et Biel par la voie du sud.